
 мнения
Араик Оганесян:
– Мы пришли на главную иордань города боль-

шой группой из активистов армянской диа-
споры окунуться в крещенскую купель. Мы все 
прихожане церкви Петра и Павла, по соседству 
с которой установлен хачкар. Сибирскими мо-
розами нас не испугать, уже привыкли: каждый 
год купаемся. Это даёт здоровье, бодрость, 
крепость духа. Я, к примеру, искупаюсь и год не знаю никаких бо-
лезней. Весь православный народ поздравляем с Крещением. Желаем 
всем здоровья, счастья. 

Александр Замятин:
– Я пенсионер. За крещенской водой на реку 

хожу уже много лет. Воды наберу, лицо умою. 
Ощущение такое, будто заново родился. Ра-
дость большую испытываю. И природа радует-
ся вместе с нами. Дни накануне Крещения были 
пасмурными, а на само Крещение солнышко 
засия ло. Это ли не благодать Божия! Воды я на-
бираю много, делюсь с родственниками, знако-
мыми, которые по какой-то причине не смогли прийти на иордань.
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Крестным ходом после 
утренней литургии в 
СофийскоУспенском 
соборе спустились 
православные христиане 
– священнослужители, 
семинаристы, учащиеся 
духовных школ и 
прихожане – в нижний 
посад города на иордань 
по Прямскому взвозу, по 
Базарной площади и на 
берег.

Чин освящения воды на реке 
Иртыш провёл митрополит То-
больский и Тюменский Димит-
рий. 

– Молитвенно желаю благо-

датной помощи Божией. Пусть 
святая крещенская вода для 
всех нас, принимающих её с ве-
рой и благоговением, послужит 
во здравие тела и души. Всех с 
праздником Крещения Господня, 
– обратился владыка Димитрий к 
многочисленной пастве, собрав-
шейся у иордани.     

Относительно недалеко от обо-
рудованной иордани зияла тём-
ной водой майна, оставшаяся от 
парома. В морозные зимы такого 
не было. Эта же зима выдалась 
тёплой, и в целях безопасности 
после освящения воды людей 
пропускали лишь по нескольку 
человек одновременно. А на бе-
регу собралась огромная толпа. 

Тот же воздух 
и та же вода

У реки даже 13 градусов мороза 
ощущаются как все 20 – 25. То-
боляки с бутылями, бидонами 
терпеливо ждали своей очереди, 
переминаясь с ноги на ногу, что-
бы не замёрзнуть. Но уходить 
без крещенской воды никто не 
хотел. 

Многие решились окунуться 
в крещенскую купель. В числе 
первых был владыка Димитрий. 

На протяжении всего дня 19 ян-
варя в районе ледовой переправы 
«Тобольск – Бекерева» дежурили 
сотрудники МЧС, полиции, брига-
ды скорой медицинской помощи. 
Особенно их присутствие было 
необходимо в вечерние часы, ког-
да крещенский мороз сковал воз-
дух и похолодало до 30 градусов 
мороза. 

Будет сделано
Тоболяки – жители частного сектора – жалуются не 
только на дороги, тротуары и уличное освещение, но и на 
отсутствие водопровода в подгорной части города.

Житель улицы Чапаева сообщил, что летом 2019 года в начале улицы 
был установлен колодец, но он расположен в 500 метрах от дома и 
вести водопровод до своего домовладения слишком затратно. Много-
детная мать Елена, проживающая по улице Карла Маркса, на встрече с 
главой пожаловалась на отписки со стороны администрации города на 
протяжении 5 лет по поводу установки водопровода по данной улице. 

– По улице Чапаева эти мероприятия запланированы до 2023 года, 
а по улице Карла Маркса, хочу заверить, что в 2020 году вы сможете 
сделать подключение. Ваш депутат на округе (Саит Хисматулин) 
помогает нам, и все самые больные точки мы заложили в бюджет 
на ближайшие три года, – проинформировал глава города Максим 
Афанасьев, добавив, что в Тобольске активно идут мероприятия по 
обеспечению жителей частного сектора водой. 

По словам градоначальника, в 2019 году было выполнено строи-
тельство водопровода по улицам Будённого, Володарского, 1-й Со-
ветской, 2-й Трудовой, по переулкам 5-ому Береговому, 2-й Луговой, 
в районе домов №№ 56-72 по улице Урицкого и частично по улицам 
Панфиловцев, Большакова, Набережной Карла Маркса, Грабовского и 
Школьной (мкр. Иртышский). 

– В 2020 году выделены средства в объёме 120 млн рублей на 
строительство водопроводов с устройством водозаборных колонок. 
Это по улицам в подгорной части Тобольска (в местах отсутствия 
водопровода) – Семакова, Слесарная, Зелёная, Басова, Карла Маркса, 
Сакко и Ванцетти, 3-я Трудовая. А также в текущем году планирует-
ся строительство водопровода по улице Речной, частично по улицам 
Панфиловцев, Большакова, Набережной Карла Маркса, Грабовского. 
В микрорайоне Иртышском по улицам Тюменской, Школьной, Про-
летарской, Новой и Кооперативной.

Глава города отметил, что в 2020 году планируются строительно-
монтажные работы по устройству магистральной сети через реку 
Иртыш на Левобережье, благодаря чему будет обеспечено беспере-
бойное водоснабжение жителей отдалённой территории и улучше-
ние качества воды. 

Добавим: для подключения жилого дома к сетям водоснабжения 
в частном порядке собственнику индивидуального жилого дома 
необходимо получить технические условия от эксплуатирующей 
организации ТРО «Тепло Тюмени» – филиала АО «СУЭНКО», располо
женной по адресу: ул. Базарная площадь, 18.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ
В Тобольском театре появилась «МаДонна». Речь о 
расположившемся на первом этаже кафе, которое с февраля начнёт 
работать в полную силу. То есть здесь можно будет не только 
перекусить в антрактах, но и отобедать. О демократичном заведении 
городского общепита рассказывает на 2 стр. Наталья Юрьева.

Крепкая база
Тобольские депутаты отметили инновационные методики 
в общеобразовательной школе № 15.

Депутаты-единороссы 
в рамках реализации 
нацпроекта «Образова-
ние» и регионального 
партийного проекта 
«Новая школа» посетили 
среднюю школу № 15, 
где они оценили доступ-
ность образователь-

ной среды и создание условий для системного повышения качества 
учебного процесса. В работе выездного совещания участвовали первый 
заместитель главы города Яна Зубова, член городского политсовета 
партии, председатель городской думы Андрей Ходосевич, исполни-
тельный секретарь городского отделения партии, депутат Михаил 
Никитин, руководитель общественной партийной приёмной, депутат 
Светлана Журавлёва, а также их коллеги, депутаты Людмила Остани-
на, Валентина Беспалова и Татьяна Орлова.

Директор общеобразовательной школы № 15, депутат Саит Хисма-
тулин познакомил однопартийцев с историей деятельности одного 
из старейших учебных учреждений города (в 2018 году школа от-
метила вековой юбилей), провёл экскурсию по учебным кабинетам и 
площадям дополнительного образования детей, представил резуль-
таты работы педагогического коллектива по выполнению целей и 
задач федерального национального проекта «Образование».

По словам руководителя учреждения, включающего в свою струк-
туру детский сад и левобережный учебный корпус, базисными век-
торами деятельности коллектива педагогов и сотрудников школы, 
помимо образования, служат этнокультурный компонент, здоровье-
сбережение и экологическое воспитание учащихся. При поддерж-
ке администрации города и правительства Тюменской области, 
депутатов всех уровней власти, компании СИБУР в последние годы 
значительно укрепилась материальная база общеобразовательной 
школы № 15, что способствует повышению организации учебного 
и воспитательного процессов, внедрению инновационных методик 
по различным предметным дисциплинам, выявлению и поддержке 
талантливых детей в родной культуре, творчестве, науке, спорте.

Резюмируя итоги выездной партийной встречи, Андрей Ходосевич 
отметил, что в школе № 15 сегодня созданы все необходимые усло-
вия для получения качественного образования, развития интеллек-
туальных и творческих способностей детей. 



2 стр. № 5 (28803) от 21 января 2020 г.Тобольская правда

обсуждаем послание президента нацпроект «поддержка предпринимательства»

безопасный город
Вера ХОХЛОВА ✍ Вера ВОЛГИНА ✍

Наталья ЮРЬЕВА ✍
Дарья ФЕДОТОВА e

В Тобольске под самым 
крылом тобольской 
Мельпомены искусными 
руками кулинаров и 
рестораторов сотворена 
уютная, демократичная 
и вкусная площадка, 
посетители которой смогут 
насладиться наравне с 
духовной достойной пищей 
насущной.

И незарастающая театральная 
тропа к драматическому театру 
имени П.П. Ершова теперь ещё 
более расширится… не столько 
за счёт любителей искусства, 
сколько благодаря заядлым слад-
коежкам, гурманам и всем, кто 
ценит настоящий качественный 
продукт. Семейное демократич-
ное кафе «МаДонна» от хорошо 
известного в Тобольске бренда 
«Dolce Vita» открылось в здании 
драмтеатра. Вот такое гармонич-
ное единство драматического 
искусства и достойной кухни 
– просто искусство со вкусом. 
Кстати, заядлые театралы непре-
менно заходят перед спектаклем 
или в антракте в бар, это, можно 
сказать, театральный этикет. И 
уже на протяжении четырёх лет 
в буфете драмтеатра их балует 
своей выпечкой пекарня «Донна 
Валентина» от «Dolce Vita».

Но вот настало время для изме-
нения формата буфета – и кафе 
«МаДонна» соединило в себе ари-
стократичные черты ресторана и 
доступность кулинарии. «Мы дол-
го и серьёзно изучали популярное 
сегодня направление в общепите 
–демократичное кафе или ресто-
ран, это когда такие заведения 
адаптируют для широкой публи-
ки, – поясняет директор по раз-
витию «Dolce Vita» Олеся Удови-

Искусство со вкусом

ченко. – Здесь вы увидите детали 
ресторанного оформления, доста-
точно дорогую красивую мебель, 
при этом выкладка продукции 
соответствует кулинарии. Демо-
кратичные заведения отличают-
ся невысокой, но качественной 
кухней, хорошим уровнем серви-
са и небольшими ценами. У нас 
основу ассортимента составляет 
выпечка от «Донны Валентины» 
и добавятся комплексные обеды, 
завтраки и ужины». 

С середины февраля в кафе 
новый график – будет работать 
целый день, а не только во время 
спектаклей, и больше ориентиро-
ваться на гостей со стороны. «Но 
также постараемся приклады-
вать усилия, чтобы более быстро 
обслуживать и театралов. Самое 
главное, что в новом кафе, как и 
в остальных заведениях нашей 
компании, останутся неизменны-
ми наши ценности: это качество 
продукции и обслуживания», – за-
верила предприниматель, хозяй-
ка сети «Dolce Vita» Елена Росля-
кова, добавив о самых важных 

преобразованиях, произошедших 
на кухне, где появилось новейшее 
технологическое оборудование и 
специальные печи. Отметим, что 
уже более 12 лет радует своей 
кухней «Dolce Vita» тоболяков и 
гостей города, и это уже пятое по 
счёту заведение в Тобольске этой 
компании.

Создание нового объекта обще-
пита стало возможным благо-
даря финансовой поддержке 
инвестиционного агентства Тю-
менской области и субсидиро-
ванию части затрат ООО «СИБУР 
Тобольск», а также консультаци-
онной помощи администрации 
города. «Любая поддержка, когда 
ты реализуешь новый бизнес-
проект, очень важна. И, несмотря 
на продолжительную деятель-
ность в сфере общепита, само-
стоятельно переформатировать 
точку и провести переоборудова-
ние было сложно. Мы получили 
необходимую нам информацию 
от специалистов комитета эко-
номики администрации города, 
оформили все документы и по-

дали на займ в инвестагентство. 
А когда заручились поддержкой 
СИБУРа, уже намного уверен-
нее двигались к цели. Спасибо 
компании, что они оценили наш 
проект», – рассказала Олеся Удо-
виченко.

– Компания СИБУР оказала 
поддержку инвестиционному 
проекту по созданию семейного 
демократичного кафе «МаДон-
на» по двум причинам, которые 
и сыграли решающую роль. Во-
первых, это досуг для жителей 
и гостей города, во-вторых, кафе 
оживило пространство, которое 
было мало востребовано. Достой-
ного кафе в драмтеатре очень не 
хватало. К тому же новое заве-
дение отвечает трендам по раз-
витию туризма в нашем городе 
и вызовам времени по созданию 
интересных форматов обще-
ственного питания, – отметила 
представитель компании СИБУР 
Елена Бельская.

Подчеркнём, что с 2019 года 
ООО «СИБУР Тобольск» запус-
тил совместную программу 
поддержки с инвестиционным 
агентством Тюменской области 
(ИАТО), направленную на раз-
витие малого предприниматель-
ства в Тобольске. По данной про-
грамме новые бизнес-проекты, 
реализуемые с помощью финан-
совых займов в ИАТО, имеют воз-
можность получить субсидию на 
часть затрат. «Если проект отве-
чает нашим ожиданиям как биз-
несустойчивый, перспективный 
и социально ответственный, мы 
оказываем поддержку после его 
реализации – оплачиваем часть 
займа, до 50%, что помогает сни-
зить финансовые обязательства 
предпринимателя», – проинфор-
мировала Елена Бельская.

Принято считать, что 
разного рода проекты — это 
прежде всего серьёзные 
затраты, вернуть которые 
не предполагается. Но есть 
примеры того, как проек
ты начинают приносить 
ощутимые положительные 
эффекты. Одним из тако
вых является программа, 
известная в России как 
«Безопасный город».

Главный эффект от внедрения 
системы — снижение преступ-
ности и аварийности на дорогах. 
И чем совершеннее система, тем 
больше впечатляет результат. 

Камеры, работающие в кругло-
суточном режиме, позволяют 
распознавать номерные знаки 
автотранспортных средств и 
лица прохожих. Высококаче-
ственное изображение авто-
матически поступает на экран 
центрального пульта. Система 
позволяет также обеспечивать 
быстрое реагирование и экс-
тренное прибытие наряда со-
трудников полиции. 

Несмотря на значительный 
прирост зарегистрированного 
автотранспорта ( только за 2018 
год их было зарегистрировано 
52 668 единиц), на территории 
города наблюдается снижение 
дорожно-транспортных проис-
шествий более чем на 4%, также 
с применением системы раскры-
то более 17 преступлений и т.д., 
повысилась и раскрываемость 
краж, совершённых в магази-
нах. Специалисты отмечают, что  
преступления данного вида со-
вершаются во второй половине 
дня с 15.00 до 21.00 часов, когда 
в торговых центрах наблюдается 
наибольшее скопление покупа-
телей и бдительность персонала 
к вечернему времени ослабева-
ет, что позволяет преступникам 
незаметно совершить кражу и 
попытаться покинуть место.

Согласно проведённому ана-
лизу установлено, что наиболее 
криминогенными местами ста-
ли 4, 7 микрорайоны, а также 
центральная и подгорная части 
города. Пик преступлений при-
ходится на 00.00 до 03.00 часов и 

с 19.00 до 21.00 часов во вторник, 
субботу и воскресенье. А вот 
уличные преступления больше 
всего происходят в 4, 10 микро-
районах.

За весь период реализации 
программы «Безопасный город» 
на территории  Тобольска будет 
установлено 329 камер видеона-
блюдения. Так, только на первом 
этапе их было установлено 57 
штук, на втором, с 1 сентября по 1 
ноября 2019 года, — 103. Предсто-
ит и третий этап, в ходе которого  
будет внедрено ещё 169 камер 
видеонаблюдения.

На сегодняшний день наруж-
ным наблюдением охвачены 
центральные улицы и обще-
ственные места, а также боль-
шие торговые центры. К при-
меру, в ходе первого этапа они 
были установлены у ДК «Син-
тез», у бизнес-центра «Европа», у 
ТЦ «Плаза» и т.д. Во второй этап 
вошли въезды и выезды на пар-
ковку у гипермаркета «Лента», 
скейтпарк у школы №17, Алек-
сандровский сад ( обзорная ка-
мера) и т.д.

В третьем этапе, а это будет 
2020 год, планируется обеспе-
чить видеонаблюдением места 
массовой проходимости и тури-
стические маршруты: Базарную 
площадь, улицы Розы Люксем-
бург, Семёна Ремезова и Октябрь-
скую и т.д.

Глаз да глаз кругом

За весь период реализации программы «Безопасный город» на 
территории  Тобольска будет установлено 329 камер видеонаблю
дения. Так, только на первом этапе их было установлено 57 штук, 
на втором, с 1 сентября по 1 ноября 2019 года, — 103. Предстоит и 
третий этап, в ходе которого  будет внедрено ещё 169 камер видео
наблюдения.

Екатерина Шанина, депутат Тобольской городской думы: 
– Послание президента мы с коллегами 

смотрели в прямом эфире. В нём прозвучали 
важные направления, по которым будет раз-
виваться наша страна.  

Важно отметить социальную составляющую 
послания президента.  

Вопросы семьи, детства, базовых ценностей, 
объединяющих общество, в послании президен-

та основные. Президент говорил и о стимулировании рождаемости, 
и о помощи семьям, воспитывающим детей, о повышении их благо-
состояния, и о создании социальной инфраструктуры, обеспечива-
ющей условия воспитания, образования детей, и о модернизации 
здравоохранения, предоставлении российским семьям качественно-
го медицинского обслуживания, развитии жилищных программ, и о 
морально нравственных ориентирах семьи и общества, и о многом 
другом.  

По определению президента, будущее страны «зависит от того, 
сколько нас будет», сколько детей родится в российских семьях, 
какими они вырастут, кем станут, что сделают для развития 
страны и какие ценности будут для них опорой в жизни. 

Конечно, меня как правоведа в том числе заинтересовала оценка 
президентом позиции России в мире и предложения, направленные 
на укрепление конституционного строя. В частности, абсолютный 
приоритет Конституции России на её суверенной территории и 
то, что положения международных соглашений, умаляющие права и 
свободы граждан РФ и противоречащие российской Конституции, не 
будут применяться.  

Важным и особым посылом президента я считаю стремление 
«защитить правду о Победе в Великой Отечественной войне». Мы 
должны знать историю своей страны, хранить историческую прав-
ду и гордиться героями Отечества. 

Послание президента – это для всех нас руководство к действию, 
которое каждый из нас на своём месте должен чётко, последова-
тельно и добросовестно выполнять..

Наталья Пангина, руководитель Ресурсного центра поддержки 
СО НКО Тобольска: 

– Послание Президента РФ, несомненно, вызо-
вет значительные изменения в политической и 
социальной сфере. Для меня самое главное, что 
было сказано в послании, это его социальная 
направленность: улучшение качества жизни 
населения, повышение доходов и борьба с бедно-
стью, улучшение демографической ситуации, 
поддержка и укрепление института семьи. Счи-
таю сенсационной новостью введение выпла-

ты материнского капитала на первого ребенка, а также выплаты 
пособия на детей до 7 лет. Обеспечение качественным бесплатным 
горячим питанием всех учащихся начальных классов – тоже важная 
и своевременная мера, которая позволит укрепить здоровье подрас-
тающего поколения и компенсировать разницу социального положе-
ния семей. 

Поддержка учителей, медиков, увеличение бюджетных мест в 
региональных вузах, доступный интернет – всё это важные шаги 
по улучшению качества жизни, отмеченные в послании. Закрепле-
ние в Конституции индексации пенсий и величины МРОТ не ниже 
прожиточного минимума – это новые социальные гарантии для 
населения.

Среди политических изменений мне особенно хочется отметить 
предложение о повышении роли губернаторов в принятии решений 
на федеральном уровне. Считаю, что губернаторы – это люди, кото-
рые знают жизнь населения в регионах, именно на их плечи ложится 
исполнение указов и принятых законов, поэтому их роль в приня-
тии государственных решений должна быть более значительной. 
Президент предложил закрепить в Конституции роль и статус 
Государственного Совета, в который входят руководители всех 
регионов. Также считаю важной поправкой к Конституции повы-
шение требований к чиновникам высшей государственной службы, 
связанные с недопустимостью иностранного гражданства и вида на 
жительство в других государствах. Эта поправка укрепит доверие 
к власти.

Оксана Емец, директор школы №16:
– Тюменская область сегодня – это регион 

динамичного развития. Тобольск – город регио-
на, поддерживающий современные тенденции 
развития. В городе активно реализуются 
национальные проекты. В рамках проектов 
«Демография», «Образование» сданы в эксплуа-
тацию два крупных объекта: детский сад про-
ектной мощностью на 550 мест, школа на 1200 
учащихся. Уже сейчас детей, проживающих на 

закреплённой территории, принимают в детский сад, что позволит 
родителям выйти на работу. Переход части детей в новый корпус 
школы позволил снять нагрузку с первого корпуса школы – исклю-
чить обучение в 2 смены на уровне основного общего и среднего 
общего образования. Трансформируемое многофункциональное про-
странство, современные интерьерные решения, современное высо-
котехнологичное оборудование в детском саду и школе направлено 
на качественное образование детей, их всестороннее развитие и 
комфортное пребывание в стенах образовательной организации. 
Сохранение и укрепление здоровья воспитанников и учащихся – ещё 
одна задача, которой необходимо уделять большое внимание. Пра-
вильное горячее питание играет в решении этого вопроса большую 
роль. Процент учащихся, получающих горячее питание за роди-
тельскую плату на уровне начального общего образования, высок. К 
введению с 01.09.2020 бесплатного для родителей питания учащих-
ся школа готова.  
Послание Президента РФ прежде всего ориентировано на улучше-
ние качества жизни граждан. При этом Владимир Владимирович 
правильно заметил, что это возможно при поддержке, желании и 
непосредственном участии граждан.

Владимир Симонов, заместитель директора ДРСУ6
– Мы привыкли рассуждать так, что президент далеко и он вряд 

ли знает, как живут простые люди. Но нет, это послание показало, 
что он досконально знает, чем живёт российский гражданин, что его 
волнует. Взять, к примеру, вопрос с нехваткой кадров, которые мы 
ощущаем сейчас у себя на предприятии. Как его можно решить? Только 
глобальными мерами, которые должны повысить рождаемость. Но, 
по его мнению, и это я считаю правильным, нужно не просто вводить 
новые пособия и делать как можно больше выплат, но и формировать 
сильную экономику. Хочется верить, что это получится.

Валентина Шмакова, пенсионерка:
– Вот получила квитанцию на квартплату, сижу и подсчитываю, 

сколько же у меня останется средств на то, чтобы дотянуть до 
следующей пенсии. В послании президента прозвучали слова о том, 
что правительство направит усилия  на  борьбу с бедностью и на 
увеличение реальных доходов населения. Имел ли он ввиду при этом 
и значительное повышение пенсий, сомневаюсь.

Светлана Иванова, старший воспитатель детского сада №7:
– Я услышала в ежегодном послании президента слова о конкрет-

ных целях и задачах, решение которых принесёт пользу для страны, 
для людей. К примеру, ежемесячные выплаты на каждого ребёнка, 
продление программы материнского капитала позволит повысить 
рождаемость, а значит, увеличится приток в детские дошкольные 
учреждения, а у воспитателей будет работа.

В кафе создано восемь новых рабочих мест

Обновлённый зал демократичного кафе «МаДонна» в Тобольском драмтеатре на месте бывшего театрального буфета

навстречу людям

Идут 
на контакт

УДОБНЫЙ сервис предлагает 
для передачи показаний при-
боров учёта потребителям АО 
«Газпром энергосбыт Тюмень».

Напомним, что это можно сде-
лать с 1-е по 25-е число через  серви-
сы компании. Среди них мобильное 
приложение «ГЭТ ЛКК», сервис на 
сайте компании www.gesbt.ru 
без авторизации, «Личный ка-
бинет клиента». Популярностью 
пользуется чат-бот в мессен-
джере Viber и социальной сети 
«ВКонтакте». Кроме того можно 
обратиться и к голосовому по-
мощнику по номеру телефона 
+7-900-393-01-77.

Актуальными остаются и спо-
собы передачи показаний через 
терминалы, банкоматы, смс- со-
общения и по номеру телефона кон-
тактного центра 8-800-100-56-06.

Тех, кто традиционно передаёт 
показания через контактный 
центр, энергетики просят учесть, 
что с 15 -го числа из-за большого 
количества обращений линии 
могут быть перегружены (в пе-
риод с 15-го по 25-е число специ-
алисты компании обрабатывают 
до 6 тысяч звонков ежед невно), 
поэтому для быстроты передачи 
данных рекомендуют использо-
вать другие сервисы компании. 
А в контактный центр лучше 
всего обращаться с 1-е по 15-е 
число каждого месяца, когда 
загруженность операторов зна-
чительно ниже.

Создание нового объекта общепита стало возможным благодаря 
финансовой поддержке инвестиционного агентства Тюменской об
ласти и субсидированию части затрат ООО «СИБУР Тобольск», а так
же консультационной помощи администрации города.
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нацпроект «культура». юбилейная «рождественская»

75-летию великой победы в ритме хип-хопа

Анна ЩЕРБИНИНА ✍e

Вера ХОХЛОВА ✍e Феликс БРАЦЕВСКИЙ ✍e

В камерном концертном 
зале ДШИ им. А. А. Алябьева 
состоялись торжественное 
открытие и церемония 
награждения победителей XXV 
международной выставки
конкурса детского и юношеского 
художественного творчества 
«Рождественская – 2020», которая 
расположилась по традиции 
на выставочном пространстве 
художественного отделения им. 
В. Г. Перова.  

В этом году на конкурс поступило 133 
заявки от 129 образовательных учреж-
дений. В выставке участвует более 1600 
работ учащихся художественных школ, 
школ искусств, студий, профильных ву-
зов из 94 городов РФ и 17 зарубежных 
образовательных учреждений. Геогра-
фия российских участников обширна: 
охвачена практически вся территория, 
за исключением Дальнего Востока. Свои 
работы на выставку-конкурс предста-
вили юные художники со всей России: 
от Тюменской области до Астраханской 
и Архангельской областей, от Красно-

В масштабах земного шара

не пришли. Поговаривают, что задержа-
лись на таможне. 

Жюри выставки-конкурса определи-
ло 192 лауреата 1-й ,2-й, 3-й степеней и 
484 дипломанта. 24 лауреатам 1-й сте-
пени были вручены медали конкурса, 
выполненные из латуни методом ли-
тья металла членом творческого союза 
художников декоративно-прикладного 
искусства Дмитрием Прибыльновым, 
основателем в Тобольске мастерской 
«Сибирская бронза». 

Среди победителей и призёров есть 
тоболяки – учащиеся художественно-
го отделения им. В. Г. Перова, архитек-
турно-дизайнерского отделения «Арт-
перспектива» ДШИ им. А. А. Алябьева, 
воспитанники детсада №40, центра 
содействия семейному устройству и со-
провождения приёмных семей Тоболь-
ска, центра творчества и изостудии 
«Ультра», студенты Тобольского много-
профильного техникума, учащиеся 
школ №№ 5 и 9. 

Гран-при в этом году присудили уча-
щейся ДХШ им. Л. А. Горды  Сургута По-
лине Карагаевой за работу «Медвежий 
праздник». Юную художницу награди-
ли памятной медалью, выполненной из 
кости рога лося тобольским косторезом 
Юрием Климовым.

Председатель жюри Александр Новик 
признался, что жюри работало в непрос-
тых условиях, так как при всём много-
образии жанров, техник, сюжетов было 
немало равных по уровню работ. 

Выставка, поражающая многообраз-
ной палитрой, разнообразием сюжет-
ной композиции, богатым арсеналом 
выразительных средств, прогостит в 
стенах художественного отделения им. 

В. Г. Перова до конца февраля, так что 
у тоболяков и гостей города ещё будет 
возможность по достоинству оценить 
работы, многообразие техник, стилей, 
насладиться колоритом детского и юно-
шеского художественного творчества и 
взглянуть на окружающий нас мир по-
новому.

Ну, а счастливчики, побывавшие на от-
крытии «Рождественской-2020», ещё и 
получили возможность насладиться вы-
ступлением оркестра русских народных 
инструментов под руководством Григо-
рия Шелкового ДШИ им. А. А. Алябьева 
и почувствовать сопричастность к юби-
лейным торжествам. 

Вслед за ведущей вспомнили исто-
рию «Рождественской». Основателями 
выставки, зародившейся в 1995 году, по 
праву можно считать директора ДХШ 

Зою Сидорову и руководителей архи-
тектурной студии Марину и Александра 
Спирченко. Во многом благодаря их на-
стойчивости, целеустремлённости, уме-
нию зажечь других и повести за собой 
«Рождественская» не только оказалась 
долгожительницей, но и выросла до меж-
дународного уровня, снискав известность 
в разных уголках земного шара. 

Председатель комитета по культуре и 
туризму Елена Распопова вручила бла-
годарственные письма «За значитель-
ный вклад в развитие системы дополни-
тельного образования города Тобольска 
и создание творческого проекта «Меж-
дународная выставка-конкурс детского 
и юношеского художественного творче-
ства «Рождественская» заслуженному 
работнику культуры РФ Зое Сидоровой 
и члену Союза архитекторов России, 
директору проектно-дизайнерской ком-
пании «М-Арт» Марине Спирченко. Не 
обошла награда стороной и весь коллек-
тив художественного отделения им. В. Г. 
Перова. Под бурные аплодисменты зала 
благодарственным письмом комитета 
по культуре и туризму администрации  
Тобольска был отмечен практически 
бессменный председатель жюри вы-
ставки-конкурса, народный художник 
России, секретарь Союза художников 
России по УФО Александр Новик. 

– Вот уже на протяжении 25 лет 
наша школа раз в году превращается в 
настоя щую сказку благодаря её участ-
никам – талантливым ребятишкам. И к 
этой сказке причастны тысячи детей, 
их педагоги, родители. Любой проект 
живёт, если есть поддержка. А в нашем 
случае поддержка со стороны педаго-
гов, родителей колоссальная. Спасибо 
вам, дорогие дети, за то, что вы нас ра-

дуете своим творчеством. Спасибо педа-
гогам художественного и архитектур-
ного отделений нашей школы, которые 
умудряются организовать выставку, 
причём так, чтобы ни одна работа не 
потерялась, чтобы посетители могли 
увидеть каждую работу, буквально за 
три дня, в то время как у наших коллег в 
Москве или Питере на это уходит месяц, 
а то и больше. Спасибо ведущим педаго-
гам региона и страны, которые в рамках 
выставки проводили мастер-классы, де-
лясь передовым опытом с коллегами, – 
сказала Зоя Сидорова. 

– Мы и не подозревали, когда 25 лет 
назад задумывали этот проект, что он 

станет столь широкомасштабным ху-
дожественным форумом. Такая выстав-
ка могла родиться только в Тобольске, 
древнем сибирском граде с богатой 
духовной историей. Спасибо всем ре-
бятишкам, участвовавшим на протя-
жении четверти века в выставке «Рож-
дественская». Дети у нас уникальные, 
талантливые. И низкий поклон педаго-
гам, взращивающим юные дарования, 
продолжила Марина Спирченко. 

 Много добрых слов прозвучало со сце-
ны в адрес выставки «Рождественская». 
Но особо прозвучали слова кандидата 
культурологии, доцента Тобольско-
го пед института им. Д.И. Менделеева 
(филиала) ТюмГУ Натальи Бакулиной, 
которая вспомнила, как учёные, собрав-
шиеся в Сколково, посчитали Тобольск 
рабочим посёлком при СИБУРе. «Друзья 
мои, да мы только масштабностью вы-
ставки «Рождественская – 2020» покры-
ли практически весь земной шар. Наша 
выставка – это культурное явление не 
только Тобольска, но и всей страны. И 
это лучший ответ тем учёным, кто не-
дооценил роль Тобольска в российском 
и мировом контексте», – заключила На-
талья Бакулина.

дарского до  Красноярского краёв, из 
Удмуртии, Татарстана, Башкортостана. 
Что касается зарубежных участников, 
то и здесь большое географическое раз-
нообразие: Литва, Сербия, Колумбия, 
Италия, Румыния, Египет, Казахстан, 
Вьетнам, Беларусь, Приднестровская 
Молдавская Республика, Донецкая На-
родная Республика. Правда, работы из 
Колумбии и Египта к сроку на выставку 

Слушая рассказ Веры 
Иосифовны Созоновой, 
думаешь: не дай бог никому 
пережить такое, да ещё и в 
детском возрасте. Сегодня ей 
86,  и эта маленькая, хрупкая 
женщина до сих пор помнит 
ужасы войны.

Когда началась война, отца 
сразу забрали на фронт, боль-
ше семья его не видела: он так 
и числится в пропавших без 
вести. Вслед за ними дошла 
очередь и до двоих старших 
братьев, которые тоже канули в 
жерновах войны. В Ленинграде 
остались мать и двое малень-
ких детей: Вере тогда было все-
го шесть лет, а её братику Ада-
му – восемь. 

Однажды мама ушла за хле-
бом. Дети с нетерпением ждали 
её, выглядывали в окно, внима-
тельно прислушивались к доно-
сящимся за квартирой шагам, а 
потом, когда уже, казалось, не 
было слёз, уснули. Утром они 
первым делом стали искать по 
квартире маму, но её не было. 
Она не пришла и на следующий 
день, и на другой.

Когда соседка тётя Дора, обес-
покоившись тишиной за стенкой, 
пришла к ним, дети от голода   
стали настоящими дистрофика-
ми. Она, по-бабьи причитая,  тут 
же печь затопила, обогрела, дала  
поесть чем бог послал. А послал 
он маленький стакан воды да ку-
сочек хлеба, который сердоболь-
ная соседка смогла оторвать от 
своей семьи. Она же похлопотала 
и пристроила детей в детский 
сад, переделанный под детский 
дом.

Шёл 1942 год. Из Ленинграда 
эвакуировали людей. В первую 
очередь, конечно, детей.

Ложка сгущёнки

Вера Иосифовна помнит, как 
134 детей привезли к берегу Ла-
дожского озера, чтобы посадить 
на пароход.  Им стало страшно 
от вида зениток, которые стояли 
вдоль всего берега. Дети жались 
к друг другу, Веру крепко прижи-
мал к себе брат. Они так вдвоём 
вместе и упали, когда налетели 
самолёты. Ну откуда  у восьми-
летнего Адама хватило сообра-
жения прикрыть сестрёнку сво-
им телом, Вера Иосифовна до сих 
пор не понимает.

– Любил он меня очень, берёг, – 
говорит она сегодня.

На первое судно они не попали. 
Когда оно отчалило от берега, их 
погрузили в катер. И снова нале-
тели вражеские самолёты, стали 
бомбить, катерок бросало, как 
щепку, но он выстоял. А когда всё 
утихло, дети увидели плаваю-
щие по воде белые панамки, кло-
чья одежды и обломки от судна. 
Ангелы-хранители в очередной 

раз уберегли Веру и Адама.
А после были поезда, долгая 

дорога глубоко в тыл, туда, куда 
не доносились отголоски страш-
ной войны. Детям в дороге дава-
ли по ложке сгущённого молока, 
ох, и вкусное же оно было! Одна-
ко и здесь старший брат Адам 
остался главным защитником 
Веры: свою ложку он отдавал ей. 
Ехали они долго, целых 20 дней и 
ночей. Они тогда и не знали, что 
где-то есть Сибирь, есть такие 
трескучие морозы и такая кра-
сивая природа, от которой дух 
захватывает.

В детском доме, расположен-
ном в селе Чёрном Вагайского 
района, Вера Иосифовна прожи-
ла девять с лишним лет, здесь же 
закончила семь классов. А вот с 
братом судьба их всё-таки разде-
лила: после окончания войны он 
вместе с мальчишками сбежал в 
Ленинград.

Когда они жили в детском 
доме, их возили на экскурсию в 
Тобольск, утопающий в цветах 
сирени и черёмухи. Ох, и понра-
вился он тогда девочке, и с тех 
пор она стала мечтать переехать 
туда жить. И судьба предоста-
вила ей такую возможность: бу-
дучи замужем, она уговорила 
мужа переехать в Тобольск, а он 
не был против. Здесь они и пус-
тили корни: обзавелись жильём, 
вырастили двух дочерей.

– Хорошо я живу, слава богу, 
хожу на своих ногах, сплю в теп-
ле, сытно кушаю, но вот вкус той 
ложки сгущённого молока до сих 
пор помню. И сегодня, бывает, 
возьму в магазине себя побало-
вать баночку, ем и плачу. Так и 
получается сгущёнка, приправ-
ленная слезами той шестилет-
ней девочки, – вздыхает Вера 
Иосифовна

Зал на «Рождественских 
встречах» не просто был 
полон, а трещал по швам –
так много было желающих 
попасть на шоу Марины 
Скороходовой и её команды. 

Среди зрителей находился и 
глава города Максим Афанасьев. 

– То, что сегодня мы видим 
здесь, это результат ежедневной 
кропотливой работы ребят и их 
тренеров. Приятно видеть на од-
ной сцене представителей раз-
ных поколений: детей, их родите-
лей, бабушек и дедушек. Все вы 
отлично понимаете, что здоровье 
не купишь, и активно сохраняете 
его. Спасибо вам всем за то, что 
подаёте пример всем остальным. 
Желаю всем крепкого здоровья и 
всего самого наилучшего в 2020 
году, – сказал Максим Афана-
сьев.

Марина Скороходова вручила 
главе сувенир, привезённый из 
Нидерландов.

Поднялся на сцену и депутат 

Овации для 
тобольских граций

областной думы Юрий Юхневич. 
Он выразил своё восхищение и 
уважение тобольским спортсме-
нам, успешно выступившим в 
минувшем году на российских и 
международных турнирах. «И я, 
и моя коллега Тамара Казанцева 
поддерживали и будем поддер-
живать ребят. Мы ждём от вас 
новых побед. Уверен, что 2020 
год будет для вас полон новых 
достижений», - сказал депутат.

Тесновато на «Рождественских 
встречах» было не только в зале, 
но и на сцене, ведь её делили 300 
участников шоу-программы. 

Описать то, что происходило 
на сцене, вряд ли получится. Это 
надо видеть. А правила балом 
на «Рождественских встречах» 
председатель федерации фит-
нес-аэробики и спортивной аэро-
бики города Тобольска, главный 
тренер сборных команд Тюмен-
ской области, старший тренер 
отделения аэробики ДЮСШ №1 
города Тобольска Марина Ско-
роходова. В чём помогали ей 

её коллеги-тренеры. Каждому 
нашлась здесь главная роль, и 
каждому пришлось попотеть, 
чтобы порадовать зрителя фее-
рическим шоу. Команды сменя-
лись на сцене так быстро, без 
каких-либо пауз, что это похо-
дило на цветной калейдоскоп. 
Зал аплодировал малышам, 
опытным спортсменам, пред-
ставителям старшего поколения, 
отважившимся делить с молодё-
жью сценическое пространство. 
И буквально взорвался овация-
ми, когда публике представили 
перфоманс дуэта «Бит Стрит» 
(Дарья Аширова – Дмитрий Фиш-
ман), который полюбился зрите-
лям разных стран. Спортсмены 
пригласили зрителей в жаркую 
Африку. Так же бурно реагиро-
вал зал и на появление на сцене 
команды «Лидер», члена сбор-
ной команды России по фитнес-
аэробике, призёра чемпионатов 
Европы, России, победителя куб-
ка России по фитнес-аэробике. 
Дмитрий Фишман, Дарья Аши-
рова, Юлия Кашкарова, Анаста-
сия Бычкова, Юлия Бурганова 
представили зрителям русский 
народный танец, номер зажига-
тельный и необычайно сложный. 

Не обошлось в программе без 
восточного танца. Новинкой про-
граммы стал номер в направле-
нии «степ-аэробика» с использо-
ванием степ-платформ. 

В общем, праздник красоты, 
грации, спортивного мастерства 
удался. Кто бы в этом сомневал-
ся. Организаторы попрощались 
со зрителями до новых «Рожде-
ственских встреч», пожелав всем 
крепкого сибирского здоровья и 
пригласив в свои ряды.

Награды получил весь коллектив ДШИ

Автопортрет из Ишима

«Снегирь» прилетел из Вьетнама

На конкурс поступило более 1 600 работ из 129 учебных заведений мира

Для блокадницы Веры 
Иосифовны сгущёнка до сих пор 
приправлена слезами

Новинка программы – номер со степплатформами
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Извещение о предоставлении земельных участков
Администрация города Тобольска  принимает заявления о намерении участвовать в аукционах на право заключения договоров арен-

ды земельных участков:

№
п/п

Адрес земельного участка Разрешенное использова
ние земельного участка

Кадастровый
номер

Пло
щадь
(кв.м.)

Информация 
о праве 

Описание земельного 
участка

1 Тюменская область, город 
Тобольск, микрорайон Иртыш-
ский, согласно схеме

для индивидуального жи-
лищного строительства

____ 1425 аренда
Участок частично покрыт 
древесно-кустарниковой 
растительностью

2 Тюменская область, город 
Тобольск, улица Свердлова, 
согласно схеме

для индивидуального жи-
лищного строительства

______ 1275 аренда
На участке расположены 
фрагменты забора

Дата и время начала приема заявлений: 21 января 2020 года с 09.00 часов.
Дата и время окончания приема заявлений: 19 февраля 2020 года до 18.00 часов.
Дата подведения итогов: 20 февраля 2020 года.
Информация о возможности предоставления земельного участка и праве граждан, заинтересованных лиц на подачу заявлений о на-

мерении участвовать в аукционе: Администрация города Тобольска информирует о возможности предоставления земельных участков 
для индивидуального жилищного строительства. Заявления от граждан о намерении участвовать в аукционе на право заключения 
договора аренды земельных участков принимаются в течении 30 дней со дня опубликования данного сообщения.

Адрес и способ подачи заявлений: заявление о намерение участвовать в аукционе на право заключения договора аренды земельного 
участка заявитель вправе представить лично или через законного представителя при посещении Администрации города Тобольска 
в рабочие дни с понедельника по четверг с 9.00 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, по адресу: г.Тобольск, улица 
Аптекарская, №3, каб. №108. Продолжительность рабочего дня, непосредственно предшествующего нерабочему праздничному дню, 
уменьшается на один час.

Со схемой размещения земельного участка можно ознакомиться на официальном сайте Российской Федерации (www.torgi.gov.ru), 
на официальном сайте муниципального образования город Тобольск на портале органов государственной власти Тюменской области 
(www.tobolsk.admtyumen.ru) и администрации города Тобольска (www.admtobolsk.ru), в Департаменте градостроительства и земле-
пользования администрации города Тобольска по адресу: город  Тобольск, 8 микрорайон, дом 32, кабинет 311, в понедельник с 14.00 до 
18.00 час, в среду и пятницу с 9.00 до 13.00. Контактный телефон 25-35-16.

Сибирь, то не было бы никакой 
необходимости отмежеваться от 
него названием Новая Сибирь, 
расположенном в 20 км. на Тро-
ицком мысу. Новый город нужно 
было отделить от татарской Си-
бири, расположенным тут же на 
Троицком мысу, большая часть 
которой находилась ближе к Ир-
тышу, отделённой взвозом. Вот 
тут то и жили 500 строителей 
в домах прежних хозяев, когда 
они рубили острог в другой ча-
сти мыса. Всё дело в том, что до 
прихода русских Искер не имел 
другого имени – Сибирь. Как пи-
шет историк А. Шашков: «Так по-
явилась русская крепость Новая 
Сибирь, переименованная вскоре 
в город Тобольск». Но у кого-то 
это название оставалось в памя-
ти довольно долго. Этому свиде-
тельствует тот факт, что патри-
арх Филарет отправил в Тобольск 
после образования епархии в 
1620 году архиепископу Киприа-
ну золочёный крест с надписью: 
«Царствующий град Сибирь».

Столица  Тюменского ханства 
переносится в Искер в конце 
XV-го века, позже названном в 
русской историографии Сибир-
ским ханством. А карта братьев 
Пицигани была составлена за 
сто с лишним лет до этого, т.е. 
еще в 1367 году. Не могли братья 
обозначить словом Sebur отсут-
ствующий город под названием 
Искер, о котором ничего не было 
известно на Руси, до того как он 
стал одним из двух столичных 
городов с конца XV века и при-
хода русских. В исторической ли-
тературе Искер известен с 1400 
года. Братья Пицигани на своей 
карте словом Sebur отмечали го-
род Сыубер, что стоял на месте 
нынешнего Тобольска. Вот ещё 
одна версия С. Ремезова, где он 
заявляет, что «Сибирь происхо-
дит от Сибира царя первоначаль-

ного во стране с Великого холма 
Алафейских гор…», хотя у него 
есть и другие версии по проис-
хождению этого слова. Так что 
можем сказать вслед за другим 
летописцем: «Приидоша во град 
Сибирь, последи же рекомый То-
болеск».                                                                     

Говоря о народе Сибыр (Себер, 
Сабыр, Сыпыр, Савыр), который 
жил в Западной Сибири, неко-
торые исследователи делают 
вывод, что здесь жило неизвест-
ное тюркизированное племя под 
этим именем (раньше утверж-
далось только финно-угорское 
происхождение). По преданиям 
это племя внезапно исчезло, а 
какая-то часть совершила само-
погребение. Так или иначе, пусть 
это племя, с невыясненным до 
конца происхождением, но часть 
которого, несомненно, смеша-
лась с племенами, приходящими 
на их территорию до и в период 
великого переселения народов. 
Имело ли это племя, обозначае-
мое в исторических хрониках 
этноним «Себер»… и т.д. в период 
фиксаций, или оно пришло с пе-
реселенцами. Можно допустить, 
что много веков переселение 
являлось фантомом, и те и дру-
гие один за другим стремились 
в места, где «сыубер» и, один за 

Нынешний пешеходный взвоз 
называли «Алтын яргын», в пере-
воде «золотой раскол» или «зо-
лотое сечение». В русской исто-
риографии этот взвоз называют 
«Алтын яргынак». Общее про-
странство – череду мысов, взво-
зов и город Сыубер жители вели-
чали «Алла каплы», то есть как 
место, охраняемое Аллахом. В 
русской историографии оно обо-
значается как «Алагафлы». Не-
даром эту местность и русские 
в своих воспоминаниях писали, 
как «богом строенное место».

Много споров идет о местно-
сти «Подчуваши» и «Чувашском 
мысе», большая часть которой 
смыта в реку. Мыс же называет-
ся «Патша баш», что дословно оз-
начает «голова правителя» - име-
ющий смысл как центр царства. 
Действительно, это, пожалуй, 
самое колоритное и красивое ме-
сто вокруг Тобольска. Мыс как бы 
представляет голову, то есть на-
чало, от которой по обе стороны 
тянутся плечи и руки человека 
или крылья птицы. Схожесть 
слов патшабаш и подчуваши 
придали этимологическую за-
гадку для исследователей. Ну, 
если местность под мысом на-
зывается Подчуваши, то сам мыс 
должен быть чувашским, где, 
вероятно, был город, и там, яко-
бы, жили чуваши. Одинаковость 
звучания этих слов со временем 
привели к неверным историче-

Как мы город назовём
Ныне отмечаемые даты 
основания Тобольска и 
Тюмени – даты только 
начала строительства 
русских острогов.  Ведь 
история не начинается со 
времени прихода одних 
народов на территорию 
других, которые веками и 
тысячелетиями жили в той 
или иной местности.

Столицу Сибирского ханства 
Искер намеренно стали назы-
вать, кроме Кашлыка ещё треть-
им именем Сибирь, и что слово 
Сибирь произошло от тюрских 
слов «сыу» и «бер», обозначаю-
щих единая вода или одна вода, 
и что на месте Тобольска стоял 
город Сыубер, по-другому Сыу-
быр-кала. Слово «кала» обознача-
ет – столица. Почему я употребил 
слово «намеренно»? Потому что 
уже в 30-годах 17-го столетия, а 
особенно после опубликования 
С. Ремезовым карты «Кучумова 
городища» со вторым наимено-
ванием «Старая Сибирь», пошло 
утверждение, что Тобольск был 
основан русскими и что никако-
го поселения на этом месте не 
было. Город Сыубер, что стоял на 
месте нынешнего Тобольска, был 
второй или первой резиденцией 
правителей Сибирского ханства. 

завоеваний стране Северной 
Азии. Кроме того, имя «Сибирь» 
сохранилось ещё в названиях 
нескольких мелких речек То-
больской губернии (Сибирка)». 
И заключает: «Таким образом, 
оказывается, название Кучумо-
ва городища, «Сибирь», нельзя 
считать именем собственным, 
ему присущим, а скорее, нарица-
тельным». Правда, вместо слова 
«нарицательный» учёный мог бы 
поставить слово «добавленным» 
или как он сам же писал выше 
«приуроченным».

В капитальном труде И. Фи-
шера «Сибирская история» чи-
таем»: «Имя Сибирь было тата-
рам, при реке Иртыш живущим, 
неизвестно, и прежняя столица 
Кучума-хана, которую россияне 
обыкновенно называли Сибирью, 
именовалась у них Искером». 
Ссылаясь на Страленберга, Фи-
шер пишет, что Сибирь проис-
ходит от татарского слова «бер», 
т.е. – «один» и повторяет, словно 
в назидание: «слово Сибирь было 
татарам неизвестно и столицу 
хана своего назвали «Искером». 
Да, слово «Сибирь» моим пред-
кам было неизвестно, в ходу 
было слово «Сыубер». Повторюсь: 
устье Тобол – это место слияния 
всех вод западной части Запад-
ной Сибири. В Иртыш вливаются 
крупные реки Вагай и Ишим, а 
в Тобол – такие как Исеть, Тура, 
Пышма, Тавда со своими много-
численными притоками. Таким 
образом, город Сыубер – То-
больск есть место слияния всех 
вод. Ведь часто географическая 
характеристика данной местно-
сти становится названием насе-
ленного пункта, расположенного 
на этом месте.

Академик М. Алексеев в сво-
ей работе «Сибирь в известиях 
западно-европейских путеше-
ственников и писателей 13-17 вв.» 

опубликовал дневник неизвест-
ного Anonimusa, офицера немец-
кого происхождения, неприяз-
ненно относившегося к местным 
народам. Он находился на рус-
ской службе и в составе 46 офи-
церов 1666 году то ли был сослан, 
то ли откомандирован в Сибирь. 
Вот его слова: «В Сибири живет 
много этих татар, так как в про-
шлые времена, лет 95 назад, [лет 
80 назад – прим. автора] это была 
их собственная страна; они име-
ли также своего собственного 
царя, резиденция которого была 
на горе, на том месте, где сейчас 
стоит Тобольск.

Это место ещё видно; точно так 
же, неподалеку оттуда, на дру-
гой горе, на расстоянии мушкет-
ного выстрела жили два мурзы 
или князя; там видны ещё рвы и 
валы вокруг их жилищ».

Как пишет член-корреспон-
дент академии наук А.В. Голов-
нёв, долгое время работавший в 
Тобольске, этногенез сибирских 
татар начал складываться ещё 
во втором веке новой эры  вслед-
ствие продвижения хунских, 
кыпчакских и алтайских племён. 
Поэтому прежнее имя Тобольска 
Сыубер, ставшее с приходом рус-
ских на короткое время Сибирь, 
с большой степенью вероятно-
сти можно утверждать, что оно в 
представлении чужеземцев ста-
ло идентичным с народом, жив-
шим в этом пространстве, на-
пример, как московиты – народа, 
жившего в Моск ве и Московском 
княжестве. После прихода рус-
ских и в связи с необходимостью 
строительства нового города 
возникли новые термины: «Ста-
рая Сибирь» и «Новая Сибирь», 
то есть вместо или рядом со 
старым городом нужно было по-
строить новый город. Если бы Ис-
кер и протекающая рядом речка 
имели уже в то время название 

другим получали один и тот же 
этноним. А уже потом, когда ста-
ли появляться другие самоназва-
ния, потомки в своих преданиях 
стали говорить о своих предках 
названием «сибыр», «себер» и т.д.

Несколько слов об Алафейском 
плато. По народному преданию 
здесь жили богатыри. Слово «ала-
фей» пишется несколько иска-
женно от слов «Алып  өйе» – дом 
богатыря – в русской транскрип-
ции «Алып өйе». По-другому, чуть 
варьируя называли «Алып ере», 
то есть земля богатыря, силача.  

ским утверждениям.
Мы знаем, что многие города 

стараются отыскать своё нача-
ло в исторических документах 
или литературе. Такое явление 
закреплено в международной 
практике, например, Москва 
свой день рождения отмечает по 
сведениям Ипатьевской летопи-
си, где город упоминается 1147 
годом. Так что и Тобольск может 
связывать своё начало с 1367 го-
дом посредством предыдущего 
имени Сыубер – Sebur – Сибирь 
– Тобольск.

Внимание! В соответствии с п. 5 ст. 39.18 Земельного кодекса РФ, в случае если по истечении тридцати дней со дня опубликования 
извещения заявления иных граждан о намерении участвовать в аукционе не поступили, администрация города принимает решение 
о предварительном согласовании предоставления земельного участка гражданам, обратившимся в администрацию города до публи-
кации настоящего извещения.

В соответствии с п.7 ст. 39.18 Земельного кодекса РФ, в случае поступления в течение тридцати дней со дня опубликования из-
вещения заявлений иных граждан о намерении участвовать в аукционе администрация города Тобольска в недельный срок со дня 
поступления этих заявлений принимает решение об отказе в предварительном согласовании предоставления земельного участка для 
индивидуального жилищного строительства.

Департаменте градостроительства и землепользования администрации города Тобольска

 Главе города Тобольска
от ________________________________________

(Ф.И.О.)
проживающего (ей) по адресу: _________________

паспортные данные: __________________________________________
кем выдан: _________________________________________
когда выдан ________________________________________

тел.:______________________________________

ЗАЯВЛЕНИЕ

Руководствуясь ст. 39.18 Земельного кодекса РФ, сообщаю о намерении участвовать в аукционе на право заключения договора арен-
ды земельного участка __________________________________________________________________________________

ориентировочной площадью _______________ кв.м;
кадастровый номер ____________________________;
расположенного по адресу: Тюменская область, город Тобольск, __________________.

«_____»_____________ 20___г. _______________
(подпись)

_____________________
(ФИО)

Заявитель согласен на обработку и передачу предоставленных Администрации города Тобольска персональных данных, в соответ-
ствии с Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных».

«_____»_____________ 20___г. _______________
(подпись)

_____________________
(ФИО)

Продаётся

КОЛЯСКА детская, прогулочная, 
деревянная детская кровать, 
алоэ.
Телефон: 275156.

***
СТОЛ журнальный. 
Цена – 1 000 руб.
Телефон: 246982.

ТЕЛЕВИЗОР «Шарп» с пристав-
кой. Недорого.
Телефон: 89058246866.

***
Морозильная камера «Бирюса», 
ковры шерстяные 3х4.
Телефон: 89199384498.

***
ДУБЛЁНКА мужск., разм. 54, 
цена – 1 000 руб.
Телефон: 89199420506.

* * *
ЖИР барсучий.
Телефоны: 256562, 89582582970.

барахолка ВЕЩИ на девочку, рост 120-150 см 
(куртки демисезон., зимн., красивые 
платья, брюки, кофты) в хор. сост.
Телефон: 89224711715.

Телефон: 8-982-977-89-61.
* * *

шуба из нутрии, новая, с орна-
ментом и капюшоном.
Телефоны: 25-29-03, 8-982-783-
00-23.

* * *
диван «наполеон», новый.
Телефон: 8-904-873-86-00.

кресло-качалка, костюм деда 
мороза.
Телефон: 8-919-935-87-29.

* * *
памперсы для взрослых № 3, 
пелёнки. недорого.
Телефон: 24-07-55.

* * *
тюль с кистями, 2,8х2,6 м, недо-
рого. куртку муж., зим., с меховым 
капюшоном финского пр-ва, разм. 
50, новая.
Телефон: 34-88-10.

Как пишет историк А. Шаш
ков: «Так появилась русская 
крепость Новая Сибирь, пере
именованная вскоре в город 
Тобольск». Но у когото это на
звание оставалось в памяти до
вольно долго. Этому свидетель
ствует тот факт, что патриарх 
Филарет отправил в Тобольск 
после образования епархии 
в 1620 году архиепископу 
Киприану золочёный крест с 
надписью: «Царствующий град 
Сибирь».

Искер и Сыубер были по своей 
функции взаимозаменяемыми.

Изучая труды учёных, я с 
удовлетворением обнаружил у 
историков С. Патканова и Г. Фи-
шера следующие подтвержде-
ния написанного мною ранее. С. 
Патканов пишет: «Со времени 
покорения Сибирского царства, 
в состав которого вошли и земли, 
не носившие прежде названия 
«Сибирь», это последнее слово 
меняет своё значение и при-
урочивается, с одной стороны, к 
древнему городку, называемому 
иначе Искером и Кашлыком… И с 
другой стороны – обширной, по-
стоянно расширявшейся путем 

Чувашский мыс – место, откуда есть пошёл Тобольск

Искер – он же Сибирь, он же Кашлык


